

# CULTURA Y ACCIÓN



órgano de la confederación regional del trabajo de aragón, rioja y navarra

Año II

Alcañiz, Viernes 26 de Noviembre de 1937.

Número 120

Para poner término a las campañas insidiosas que hablan de mediación, brindamos al Gobierno esta solución: organizar rápidamente victorias en todos los frentes.

## Ni componenda, ni mediación, ni pacto

### Claridad y decisión

Se deja sentir en las altas esferas de la política española una corriente de indecisión en torno a los problemas nacionales.

Flotan en el aire incógnitas que urge aclarar con mirada serena. El país no puede estar pendiente de una situación de interinidad. Por que al socaire de esa interinidad se produce un estado de profundo malestar y desasosiego, fácil de aprovechar por los fascistas disfrazados que pululan por el campo leal.

Háblese claro al pueblo español, si en realidad confían sus gobernantes en él.

No se tenga reparo en afrontar el momento, aunque nos granjeemos la enemistad de todos esos comités que se han creado allende nuestras fronteras. Y si nuestra gallardía nos crea circunstancias difíciles, apéchugamos con lo que venga. Cualquiera cosa ha de ser preferible a esta situación en que nos hallamos.

Ha sonado la hora de dar un aldabonazo al proletariado mundial para sacarlo de su letargo. No permitamos que nadie especule con la alta causa que defendemos.

Basta ya. El sector confederal estima que los destinos de España han de pasar a manos de hombres que no se dejen impresionar por ninguna presión extranjera.

Antes de que sea tarde, es preciso, inaplazable, que la C. N. T. vaya al Gobierno a demostrar la enorme capacidad de resistencia y dignidad que posee el pueblo español.

### OTRO NUEVO ESTUDIO

LONDRES, 25. — Mañana, viernes, a las diez y media, se reunirá el Subcomité de No Intervención a fin de estudiar la situación en que se halla la cuestión sobre la retirada de «voluntarios».—Cosmos.

### Nada de «PAGOS SIMBÓLICOS» dicen los EE. UU. a INGLATERRA

Esta habrá de saldarse sus deudas para concertar el acuerdo anglo-americano

LONDRES, 25.—Ha aumentado hoy la intensidad de los rumores según los cuales Inglaterra va a reanudar el pago de las deudas de guerra a los Estados Unidos.

Al parecer, esto se debe a que el mencionado país pone como condición dicha reanudación de pagos para negociar el proyectado acuerdo Comercial anglo-americano.

Se agrega que los americanos no quieren ya oír hablar de «pagos simbólicos» y estiman que las deudas británicas han de ser abonadas. Por los menos, así lo afirma en su número de esta mañana el «Daily Express».—Cosmos.

“Es con algo más que con palabras como se desmiente el rumor de un compromiso vergonzoso”

“Nunca pactaré con los traidores que han permitido la invasión extranjera en el suelo nacional”

“Nunca, mientras España no esté completamente limpia de cuantos han llegado a ella en plan de conquista”

Una nota del Comité Peninsular de la F. A. I.

VALENCIA, 25.—El Comité Peninsular de la F. A. I. ha hecho pública la siguiente nota:

Son insistentes y constantes los rumores que en el territorio peninsular y en el extranjero circulan acerca de una componenda, mediación o pacto que quiere dar por finalizada la contienda española.

Todos los sectores políticos de la España leal se esfuerzan en desmentir tales componendas y compromisos, asegurando que serán intransigentes y que no permitirán hablar de mediación hasta que no se aniquile definitivamente a Franco y sus secuaces.

Bien está esta posición de los partidos y organizaciones. Bien está lo manifestado por el Gobierno de la República, clara y contundentemente, a este respecto. Nos congratulamos de ello y no hay necesidad de repetir nuestra apreciación sobre el particular, porque ya lo hemos hecho en nuestro manifiesto de septiembre, cuando la presencia de elementos poco gratos a los antifascistas auténticos, parecía asegurar lo contrario de lo que ahora por todos se sostiene.

Lo que nos parece mal es que se derroche tanto tiempo y tanta tinta para combatir unos rumores falsos e injustificados. Si esto es así, si ni siquiera cupo en la mente de nadie ese propósito, no era necesario consumir tanta tinta y tanto tiempo. De lo contrario, resulta sospechosa tanta charlatanería.

No es con palabras como se desmiente el rumor de un compromiso vergonzoso, ni como se evita en el caso de que un paranoico pretenda imponerlo. Es con algo más con lo que se ha de combatir. Por ello, reclamamos de todos los compañeros y antifascistas sinceros que observen constantemente y estén dispuestos en todo momento para hundir a quienes pretenden retrotraernos a momentos semejantes a los vívidos antes del 19 de Julio de 1936».—Cosmos.

Declaraciones terminantes del General Miaja

MADRID, 25.—El general Miaja, hablando sobre la situación internacional y acerca de los rumores que vienen circulando estos días en algunos sectores de la Prensa extranjera sobre supuestas negociaciones para solucionar el conflicto español, ha dicho:

—En esto de los rumores de negociaciones llevadas a cabo en el extranjero para llegar a un armisticio en España, estoy en absoluto de acuerdo con las manifestaciones que al respecto ha hecho el jefe del Gobierno.

De mí, sólo he de decir que siempre estoy dispuesto a combatir, como hasta ahora, contra nuestros enemigos hasta el triunfo definitivo de nuestra causa.

Nunca pactaré con los traidores que han permitido la invasión extranjera en el suelo nacional, si no es a base de la absoluta desaparición de los extraños y de la completa sumisión de los traidores al Gobierno legal de la República. Nunca, mientras España no esté completamente limpia de cuantos han llegado a ella en plan de conquista.

La independencia del suelo nacional debe ser sagrada y nadie podrá violarla. Tengo la seguridad de que así opinan los muchos millares de españoles que hoy combaten contra los invasores y una gran mayoría de los que están en el otro lado bajo el oprobio de la dominación extranjera.

Un solo lema debe haber en todo el suelo patrio: España para los españoles.—Cosmos.

### Desde ayer, el ex de Alba es agente oficial de los facciosos

LONDRES, 25.—La Agencia «Reuter» comunica que desde ayer el exduque de Alba representa oficialmente a Salamanca ante las autoridades británicas, en calidad de agente general.

## Letonia se aparta de Berlín y tiende su vista hacia Londres y París

PARIS, 25.—Se encuentra en esta capital el Ministro de Negocios extranjeros de Letonia, señor Munderts, el cual se propone permanecer varios días en esta.

Havenido accediendo a indicaciones recibidas del Gobierno francés. Acudirá a una audiencia particular con el Presidente de la República, monsieur Lebrun y celebrará importantes conversaciones políticas con Chautemps y Delbos.

A este propósito, se considera que Munderts, alarmado por la creciente propaganda nazi en los países bálticos, ha decidido retirar la visita de Berlín para venir a ponerla en Londres y París.

Letonia, aunque emancipada del antiguo imperio ruso, mantiene en la actualidad muy con-

### EN EL BRASIL NO SE ADMITE MAS PROPAGANDA QUE A FAVOR DE LOS FACCIOSOS

RIO DE JANEIRO, 25.—La policía ha detenido a seis miembros del Comité republicano español, a quienes acusa de utilizar una estación de radio clandestina para comunicarse con su país y hacer propaganda subversiva. Cosmos.

La precedente noticia no debe producir la menor extrañeza. En la capital del Brasil, como en toda aquella República francamente entregada a la política fascista, no se permite ninguna otra clase de propaganda, en lo que se refiere a la guerra que el pueblo español viene sosteniendo en defensa de su independencia, que aquella que se destina exclusivamente a ensalzar a los países invasores de España y a los que, traicionando a su patria, la entregan a los despotas de Europa sirviéndoles de despreciables lacayos.

Cuando unos españoles con dignidad, como los que forman el Comité detenido por los esbirros de los dictadores brasileños pretenden realizar una labor de verdadero patriotismo, se cometen con ellos las mayores tropelías a pretexto de una fementida neutralidad.

¡Oh el hispanoamericanismo de estos países sometidos a la dictadura más infamante!

## Libertad y disciplina

El gran cariño que tenemos todos los españoles dignos a la libertad individual ha hecho que se mire con horror a la palabra disciplina.

A fuer de sinceros hemos de decir que tienen razón sobrada los que vinieron combatiendo la disciplina. Pero tienen razón desde un punto de vista teórico. La práctica de la disciplina es obediencia ciega, sometimiento, anulación de la personalidad individual. Un buen disciplinado ha de ser un perfecto autómatas.

Libertad y disciplina fueron hasta aquí dos conceptos antinómicos, dos polos diametralmente opuestos. Vivir en libertad equivalía tirar de en medio toda coacción externa, todo morbo autoritario. Encuadrarse en una disciplina implicaba a renegar de nuestro yo, a hipotecar nuestro libre albedrío en la tenaza de la opresión liberticida.

De esta forma nos han enseñado nuestros teóricos en sus elucubraciones mentales. Pero es que ellos no conocieron otra disciplina que la cuartelera, la disciplina impuesta por los necios y cañes contra el pueblo ignorante y tradicionalista.

Actualmente logramos superar el concepto de disciplina, y, lo que es más hermoso aún, darle otra aplicación distinta. Hoy, aunque a algunos les parezca paradójico, aunque algún escéptico sonría, utilizamos la disciplina dentro del Ejército Popular para posibilitar la libertad de todo un pueblo. Nosotros opinamos que si nuestros teóricos vivieran nuestro momento, aceptarían la interpretación que damos a la palabra disciplina.

La realidad nos dice, en su lenguaje duro y cruel, que sin una férrea disciplina no hay un ejército potente, y sin éste no habrá libertad. Repárese, pues, en que nuestra disciplina toma un carácter circunstancial y pretende conseguir, no la castración del hombre, sino más bien el establecimiento de una sociedad libre y humana.

Naturalmente que, para conseguir este inmenso objetivo, habremos de delegar nuestra personalidad en alguien que nos mande, a condición de que mande en bien de nuestra finalidad.

Libertad y disciplina eran hasta hace poco para nosotros, que teníamos un juicio preconcebido, que vivíamos bajo la influencia de nuestros pensadores, dos conceptos opuestos entre sí; hoy los complementamos de tal forma que uno no puede ser nada sin el otro.

Miguel CHUECA

# Comisiones Calificadoras: la tierra yerma espera vuestras decisiones

## A Zaragoza o al charco

Mientras las cosas van mejorando; mientras doña Anastasia deja su mal humor, vamos a contar a nuestros lectores un cuentecito.

Tres, eran tres las hijas de Elena.

Tres, eran tres... Bueno, este cuento es muy chiquitín para un artículo y no habla para nada de Zaragoza ni del charco. Vamos al que os quiero relatar.

Antes de que Aragón fuera ensuciado por los romanos, los cristianos y los reyes católicos, había en nuestra tierra diversas creencias. Unos creían en Dios, y otros no creían ni en María Santísima. Pero los árabes, a fuerza de construir iglesias, llegaron a meter a su Mahoma por todas las partes.

¿Será verdad, decían los mánicos, contemplando aquellas obras de arte tan admirables, que exista Alá? Y a más de alguno se le ocurrió pensar que aquella gente estaba tocada de la mano de algún brujo más listo que Lepe y más poderoso que Sansón.

A partir de aquella duda primera que experimentaron, algunos creyeron; otros decían que no creían en Dios hasta que no lo vieran. Los menos incrédulos asistieron a los ritos y ceremonias, y Ma-

homa logró adeptos.

Pero, cádate que un día nuevos dominadores se empeñaron a fabricar una Virgen del Pilar, y la hacen ingresar en el catolicismo. Ah, pero lo malo vino después. Otro día se les ocurre hacer abjurar a todos los aragoneses que creían en algo. A renglón seguido les obligan a comulgar en Zaragoza. Los maños se resistían. Yo no voy a Zaragoza, exclamaban. Pues iréis a Zaragoza, les respondían sus dominadores o os meteremos al charco.

¿Y sabéis qué era el charco? El charco era un presidio, que tenía una especie de balsas de agua, donde metían a los herejes que no querían profesar la nueva religión que se les imponía.

Ya tenéis explicado el significado de «A Zaragoza o al charco», frase muy popular en toda España, y que muchos la atribuyen a un cuento de un tal San Pedro, que convertía en rana a todo el que no decía «si Dios quiere»; que otros la toman como pretexto para achacarnos a los aragoneses tozudez, pero que en realidad no es otra cosa que firmeza de convicciones y lealtad a todo lo que se quiere.

## Rápida

La guerra pone a prueba el espíritu de la gente. A medida que pasan los días y se acentúa el peligro observamos mayor número de flaquezas y defecciones.

Yo creo que nuestra guerra ha tenido bastantes virtudes, a pesar de las víctimas que produce. Una de esas virtudes consiste en probar la falsedad de mucha gente que venía alardeando de ser muy valiente. Otra de las virtudes ha sido la de arrancar el disfraz de muchos que se las daban de puritanos cien por cien.

Algunos se llegaron a figurar que la guerra se podría sobrellevar desde Barcelona, Valencia o Madrid, y se entregaron a un delicioso ir y venir en cómodos y flamantes autos. «Si esto es guerra—exclamaban para su coe— que dure.» Pero un día la aviación negra voló por encima de sus cabezas. A partir de entonces fué tan incommensurable el pánico que se apoderó de ellos, que ya no piensan en otra cosa que en acabar la guerra.

## DONATIVOS A "CULTURA Y ACCION"

Gregorio Morlas, 25 pesetas; Pascual Gimeno, 2 pesetas; Un campesino, 4 pesetas, y Manuel Gómez, 4 pesetas.

## Solidaridad en acción

Cómo responden los sindicatos de la C. N. T. a la suscripción abierta en "Cultura y Acción" pro ropa para nuestros soldados

A las mil pesetas que entregó ayer el Sindicato de Oficios Varios de Alcañiz, hay que agregar

# 1.500 ptas.

## del Sindicato Unico de Construcción de la misma localidad.

## Exposición de Arte en el aniversario de Durruti

Se celebrará otra para sublimizar la España liberada

VALENCIA, 25.—Se ha inaugurado una Exposición con motivo del aniversario de la muerte de Durruti.

En esta Exposición figuran obras escultóricas, bajo relieves y lápidas de gran mérito ejecutadas por obreros de las industrias del mármol y la piedra.

Entre dichas obras, se destacan las figuras del héroe, Miaja y Lenin, así como otras varias representativas, y ante el éxito de la Exposición, se tiene el propósito de hacer a primeros de año o en Mayo otra, en la que serán presentados diversos trabajos caracterizados por un arte nuevo y que sublimicen a la España liberada.

Todos estos trabajos de la nueva Exposición, serán a base de figuras que representen los momentos trágicos de nuestra guerra.—Cosmos.

## Dos condenas de muerte y otras de presidio a unos falangistas valencianos

VALENCIA, 25.—A última hora de la noche de ayer ha terminado la vista de la causa, comenzada por la mañana, en la cual estaban complicados, Ana María Perogordo, Concha Raga, Rafael Coll, Fernando Roca Vicente y Carlos Barberá Codina.

Este último participó en el asalto a Unión Radio Valencia, días antes de estallar la sublevación fascista; y, en unión del anterior, fué de los organizadores de Falange Española en esta capital.

Los encartados habían apelado a varios procedimientos, consiguiendo prolongar su detención.

En el juicio quedó terminantemente probada su adhesión a la rebelión fascista, y únicamente se retiró la acusación contra Concha Raga, dictándose un veredicto de culpabilidad para los restantes.

Se condena a muerte, a Carlos Barberá Codina y Fernando Roca Vicente; a treinta años de internamiento, a Ana María Perogordo; y a Rafael Coll, a 14 años, ocho meses y un día.—Cosmos.

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

## Ropas de abrigo para los soldados

## A los gallegos residentes en la retaguardia de Aragón

Desde diversos sectores de la España leal ha surgido la iniciativa, convertida ya en realidad, de recoger fondos para dotar a nuestros heroicos combatientes de ropas de abrigo que los libren de las inclemencias del presente invierno. Las aportaciones son ya cuantiosas y demuestran hasta qué punto nuestra retaguardia está identificada con los luchadores que ofrecen a diario el precioso bien de sus vidas en defensa de las libertades de nuestro pueblo y de la independencia de nuestra patria.

Los gallegos, como hijos de una tierra de prócer abuelo democrático, hoy sometida y martirizada por los traidores y asesinos del fascismo, no podemos estar ausentes de esta noble iniciativa en favor del Ejército en todos los frentes. Del esfuerzo que realicemos depende que Galicia, nuestra Galicia mártir, hoy más amada que nunca por su infinito dolor, recobre su libertad y su decoro como comunidad humana, ultrajada por un atajo de

verdugos matricidas. Porque a Galicia la defienden los soldados de la República, así en los frentes del Sur, como en los del Centro y en los de Aragón.

Camaradas gallegos: Por el recuerdo de nuestros mártires os pedimos vuestra aportación, pequeña o grande.

Nicolás CID.  
Nota.—Los giros deberéis remitirlos a la Comisión Gallega Pro Ropas de Abrigo, en Caspe, a Nicolás Cid Prado, empleado de Prisiones, o a Ignacio Sierra, Cuartel de Asalto.

## El Tribunal Especial en Roma sigue su actuación tenebrosa

ROMA, 25.—Dentro de la más absoluta reserva, se ha visto hoy otro proceso ante el Tribunal Especial de Defensa de Estado.

Tanto la prensa nacional como los correspondientes extranjeros no han logrado obtener información alguna respecto al número de los procesados ni sobre las acusaciones que se les han formulado.

Sin embargo, parece se trata de un delito de espionaje para favorecer a Francia, desconociéndose hasta ahora si la sentencia ha sido ya dictada.

En lo que va de mes, el mencionado Tribunal Especial ha condenado a cerca de un centenar de personas acusadas de propaganda subversiva.—Cosmos.

## Dinero, joyas y tabaco en poder de un acaparador

BARCELONA, 25.—La policía de Ripoll ha detenido a Vicente Garriga, habitante en Rivas de Freses, el cual se dedicaba a la adquisición y acaparamiento de géneros en gran escala según su propia declaración, para mejor colocar su dinero.

En el registro efectuado en su casa, se incautó la policía de 25.635 pesetas en billetes del Banco de España; 6.763 en monedas de cinco pesetas; 122 en calderilla y algunos cuponiquillos.

También se encontraron muchas joyas y varias cajas de tabaco de todas clases, especialmente cigarrillos y puros habanos. También tenía puros de los llamados «fariás», encontrándose de éstos como unas 500 cajas.

De todo ello se hizo entrega al Delegado de Hacienda, y el detenido ingresó en la prisión.—Cosmos.

## La S. I. A., organismo internacional de socorro de la A. I. T. Nació a iniciativa de la C. N. T.

### Sus actividades en los Estados Unidos

No sólo ha sido en España donde se ha desbordado el entusiasmo del pueblo liberal, a la aparición de Solidaridad Internacional Antifascista. No sólo ha sido en la tierra heroica donde nació, que se ha visto atendida y engrandecida nuestra organización. Ha sido en el mundo entero. Pero, sobre todo, en los Estados Unidos de América.

En pocas semanas se ha movilizad el ambiente antifascista de los Estados Unidos, eligiendo recto camino para desarrollar su actividad solidaria. Los que practicaban la solidaridad aisladamente, en pequeños núcleos, comprendiéndolo así, pasan a engrosar las filas de S. I. A.

El resultado de organización obtenido en tan poco espacio de tiempo ha sido sorprendente. Constituido en Nueva York el Consejo Nacional para todos los Estados Unidos, se han creado simultáneamente Secciones en cada uno de ellos, Connecticut, N. Jersey, Nueva York, Ohio, Michigan, California, West Va, Pensilvania, Arizona, Massachusetts, etc., aglomerando millares

de afiliados dispuestos a cooperar decididamente y en las medidas de sus fuerzas, por el aplastamiento del fascismo, de esa bestia brutal que amenaza constantemente a todo el mundo.

Nuestra felicitación a los abnegados pioneros de la Solidaridad, que desde los Estados Unidos marcan la ruta a todos los pueblos de América. Como homenaje a su esfuerzo vaya la invitación del Consejo General de Solidaridad Internacional Antifascista a todos los antifascistas del mundo para que secunden el esfuerzo de los norteamericanos. El mejor pago a su labor será, estamos seguros, verla reconocida e imitada.

Por S. I. A. P. HERRERA.

## Avisos y comunicados

### Comité Comareal de la C.N.T. - Alcañiz

Comunica a todos los Sindicatos de la Comarca, que cuantas comisiones o correspondencia tengan que enviar lo hagan al Secretariado, Plaza de la República, número 4, primero.

Asimismo todos los Sindicatos o Colectividades que necesiten Reglamentos e Instancias, pueden pasar a recogerlos por dicho domicilio social, de nueve a una por la mañana, y de tres en adelante por la tarde.

Por el Comité Comareal, El Secretario.

Teléfono de CULTURA Y ACCION: Administración 120. Redacción: 121. Talleres: 122.

## Por los que no deben estar presos

Nuevamente volvemos a insistir acerca de nuestros presos. Lamentable es el que tengamos que hacerlo, pero las circunstancias así nos obligan.

Hablando con ciertas personalidades encargadas de misiones especiales, hemos convenido en diversas ocasiones que sólo debía de haber dos clases de presos: los de delitos comunes, y aquellos que sabemos exactamente que son fascistas.

Mientras quede un compañero, un revolucionario, un antifascista y hermano de todos los que se sientan con anhelos de lucha por nuestras libertades, no se podrá alardear de que todos los sectores gozamos de los derechos que nos confieren las leyes de la República Constitucional de España.

Por hoy nada más. Sólo indicaré que con la libertad que se nos devuelve, la guerra y con ésta viene consigo la her-

mandad. Así lo exige el triunfo de nuestras armas revolucionarias y antifascistas. Cumplamos todos con nuestra misión y no fomentemos el odio. Hágase justicia.

José PRADA.

## Cartelera CINES COLECTIVOS

Hoy viernes, a las 9 de la noche a beneficio de la S. I. A. y para ayuda de huérfanos y mutilados de guerra, se proyectarán DOS INTERESANTES REPORTAJES DE LA GUERRA EN ARAGON y UNA PELICULA

## Quien defienda a un fascista es tan faccioso como él



# cultura y acción

órgano de la confederación regional del trabajo de Aragón, Rioja y Navarra

redacción } plaza república núm. 1  
administración } teléfono número 120  
talleres: libertad, núm. 6. - teléfono 122

## Desde hace cuatro días, la Ciudad Universitaria está incomunicada con el grueso del Ejército rebelde

En el Alto Aragón se han rechazado brillantemente varios furiosos ataques del enemigo, causándole grandes pérdidas. Un afortunado golpe de mano en Rudilla (Teruel), apoderándonos de armamento y material de los rebeldes

### PARTE OFICIAL DE AYER

Barcelona, 25.—Parte oficial facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional a las veinticuatro horas.

### EJERCITO DE TIERRA

CENTRO.—Los rebeldes volaron una contramina al noroeste del Quirófano del Hospital Clínico (Ciudad Universitaria). Hizo explosión entre nuestras líneas y las del enemigo, sin causar bajas ni destrozos.

Las baterías facciosas cañonearon el casco de Madrid durante la última noche, lanzando más de mil proyectiles.

ESTE.—En el Alto Aragón, el enemigo realizó varios intentos sobre diversas posiciones leales, fracasando ante la resistencia de nuestras fuerzas, que replicaron con nutrido fuego de todas las armas.

En un golpe de mano realizado sobre las posiciones enemigas de la cota 1.221, en el sector de Rubilla, en Teruel, nos apoderamos de diez fusiles y otro material de los rebeldes.

ANDALUCIA.—Cañoneo de las piezas rebeldes sobre nuestras posiciones del Cortijo de Fornell y Arenales (Granada) y muy intensamente sobre la zona de Abendi y Torredonjimeno (Jaen).

LEVANTE.—Duelo de artillería con hostilización del tránsito entre Teruel y Zaragoza y sobre un convoy enemigo, que se dirigía a Hoyuela.

EXTREMADURA.—Sin noticias de interés.

MADRID, 25.—Según informaciones recibidas, desde hace cuatro días la Ciudad Universitaria está nuevamente incomunicada de toda clase de contacto con el grueso del Ejército rebelde, que se halla a la otra parte del río Manzanares, en la Casa de Campo.

Se llegó a ello mediante un cálculo de nuestros artilleros, que les ha permitido afinar la puntería hasta el punto de que nuestros proyectiles vienen a caer, precisamente, en el lugar donde está la pasarela que desde hace un año viene sirviendo de comunicación para los rebeldes que se albergan en algunos pabellones de la Ciudad Universitaria.

Según estas informaciones, desde dichos cuatro días es materialmente imposible el tránsito por la pasarela aludida para los rebeldes. Casi continuamente, la artillería leal hace fuego de precisión, impidiendo todos los intentos del enemigo. Para defender el paso, los rebeldes han protegido la parte sur de la pasarela con planchas de acero de gran calibre y altura, pero estas planchas van desapareciendo bajo la acción de nuestra artillería y una gran parte de la pasarela ha quedado otra vez al descubierto.

El paso, vadeando el río, es igualmente difícil, pues el fuego de las baterías republicanas bate certeramente toda aquella zona. Cosmos.

FURIOSOS ATAQUES DE LOS FACCIOSOS QUE LES OCASIONAN CUANTIOSAS PERDIDAS.—EN LA CARRETERA DE SABINANIGO Y EN LECIÑOSA.—TAMBIEN FRACASARON EN OTROS PUNTOS DEL FRENTE

BOLTANA, 25.—La artillería leal disparó intensamente sobre Campolargo, cota 1.672 y Casa Batanero, al advertir que el enemigo, situado en dicho lugar, estaba fortificando.

El enemigo demostró bastante actividad durante toda esta jornada. Por lo visto no fué lo suficiente, el castigo que le infligieron ayer las tropas leales al realizar su aparato y fracasar un ataque por el Barranco de los Cuervos, en el sector del Sur de Huesca, después de cuyo ataque

to. Y con un alarde de serenidad y valor, castigaron duramente a los facciosos y replicaron al ataque, causándoles gran número de bajas.

Las fuerzas invasoras, después de este ataque, intentaron otro por el sector de Leciñosa, donde días pasados les fracasó otro de envergadura. Tuvieron en este intento idéntica réplica y se vieron obligados a replegarse a sus líneas considerablemente merendados sus cuadros atacantes.

Hay que hacer notar que en este ataque, sin duda proponiéndose sorprender nuestras líneas defensivas, lo realizaron sin previa preparación artillera. Con esto, no consiguieron la sorpresa por la gran vigilancia ejercida en nuestras líneas, y, por el contrario, fué mucho mayor el número de bajas por ellos tenidas.

Poco más tarde, intentaron otro ataque furioso por el sector de Arroyo de Fanlu, pero también fracasaron en sus intentos no obstante que figuraban en la vanguardia fuerzas moras, que, por lo visto, eran las encargadas de asaltar nuestros parapetos, a los que ni siquiera pudieron llegar.

La derrota de la facción ha sido hoy absoluta y quedó redondeada al repeler nuestras fuerzas un ataque desencadenado contra las posiciones de Paco Matrás, en el sector de Horna.

Nuestras fuerzas obligaron a los atacantes a replegarse a sus posiciones, teniendo que ser protegidos en esta retirada por su artillería. El ataque comenzó a las 7:30 de ayer tarde y terminó esta mañana.

En todos estos intentos, tuvieron los enemigos un número de bajas crecidísimo.—Cosmos.

TIROTEOS DE FUSIL.—GOLPE DE MANO DE LOS LEALES SOBRE LA COTA 1.221

ALCORISA, 25.—Toda la actividad de este frente estuvo limitada a tiroteos de fusil, que se intensificaron a la hora de efectuar los relevos.

La nota más destacada de la jornada la constituye el afortunado golpe de mano llevado a cabo por nuestras fuerzas sobre la cota 1.221, recogiendo material enemigo y algún prisionero.

La aviación enemiga intentó en varias ocasiones realizar reconocimientos, pero lo impidió el fuego de nuestros antiaéreos.—Cosmos.

## «La U.R.S.S. devolverá golpe por golpe con fuerza irresistible todo ataque del Japón a la pacífica Mongolia»

MOSCOU, 25.—El periódico «Estrella Roja», órgano del Comisariado de Defensa Nacional publica la siguiente y nérgica advertencia al Japón:

«Si el Japón se propone atacar a la pacífica República de Mongolia, la U. R. S. S., en cumplimiento de un pacto anterior de amistad, se verá obligada a devolver golpe por golpe con fuerza irresistible».

En otro artículo, que se dice inspirado, declara que los agresores japoneses se proponen llevar su ofensiva a través del Norte de China, hasta llegar a la misma frontera de la Mongolia exterior, que se halla dentro de la esfera de la influencia soviética,

y dice: «Nuestra amenaza tiene por objeto hacer reflexionar a las cabezas calenturientas de los jefes militares nipones, para en el caso

## Chamberlain y Delbos informarán al Gobierno de la situación internacional y del viaje a Londres

PARIS, 25.—En el Consejo de ministros que se celebrará el sábado, Chamberlain y Delbos informarán a sus compañeros de Gabinete acerca de la situación internacional.

## SALAMANCA ya CONTESTO LO AFIRMA EDEN

LONDRES, 25.—En la Cámara de los Comunes, contestando a un diputado de la oposición, declaró Mr Eden que la respuesta de Salamanca a la consulta que le fué enviada por el Comité de No Intervención, había sido presentada ayer ante el Foreign Office y ya había sido entregada a Lord Plymouth.

El Presidente del Comité ya la ha transmitido a los distintos países que integran el mencionado organismo.—Cosmos.

## TODO ES COMPATIBLE -asegura el «Times»

LONDRES, 25.—Los periódicos oficiales y oficiosos repiten esta mañana el mentís sobre la veracidad de los diversos informes publicados acerca de las cuestiones tratadas por Lord Halifax en su entrevista con Hitler.

«The Times» dice hoy que la colaboración anglo-germánica es en absoluto compatible con la amistad de Inglaterra con París y Roma.—Cosmos.

## Reclamaciones británicas a la Junta facciosa, por la explosión a bordo del «Hunter»

124.000 libras esterlinas, por daños, y 10.500 a las familias de las víctimas

LONDRES, 25.—El ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Eden, ha manifestado que había encargado al Embajador francés en Hendaia informe a la Junta facciosa de Salamanca que la Gran Bretaña la hace responsable de la explosión ocurrida a bordo del «Hunter» por choque con una

Mister Eden ha declarado en la Cámara de los Comunes que el Gobierno británico no estudia ninguna medida que suponga una presión sobre el Japón.

¡Naturalmente; ya nos lo figurábamos!

## Ya está aprobada la respuesta del Gobierno respecto a la retirada de voluntarios

Han sido indultados de la pena de muerte los dos periodistas de «Heraldo de Aragón» detenidos en Madrid

BARCELONA, 25.—Se ha celebrado Consejo de Ministros en la Presidencia.

Los ministros, tanto a la entrada como a la salida, se mostraron en extremo reservados, diciendo que se trataba de una reunión ordinaria.

Dijo que el Consejo había aprobado los términos de la nota que el Gobierno de la República enviará al Comité de No Intervención, nota que está relacionada con la cuestión de la retirada de voluntarios y viene a ser la contestación a la consulta del Comité a este respecto.

Esta nota no será dada a conocer públicamente hasta el momento oportuno, es decir, hasta que la conozca el Comité de No Intervención.

Se aprobaron los artículos de un Decreto sobre el Tribunal de Contravespionaje. Quedó aprobado el indulto de la pena de muer-

te impuesta a dos periodistas de «Heraldo de Aragón», que entraron en Madrid a hacer información, cuando creían inminente la entrada de las mesnadas rebeldes en la capital.—Cosmos.

## El Presidente de la Audiencia aragonesa, Inspector de Justicia

BARCELONA, 25.—La «Gaceta» publica hoy una disposición del Ministerio de Justicia, designando como inspector de Justicia en la zona leal de Aragón al Presidente de aquella Audiencia territorial, Manuel Cruz Mellido, con las facultades que se le confieren.—Cosmos.

vierno. Los daños materiales se calculan en 124.000 libras esterlinas, exigiéndose también, 10.500 más como indemnización a los familiares de los tripulantes muertos y marineros que resultaron heridos a consecuencia del accidente.—Cosmos.

## Más de la invasión japonesa en China

Viene de la 3.ª página

SHANGHAI, 25.—Noticias de origen japonés aseguran que existen grandes discrepancias entre el Alto Mando chino acerca de la situación actual de Nankín.

Algunos militares son partidarios del abandono de la capital para evitar que sea destruida por la artillería de tierra y la embarcada y por los bombardeos de la aviación.

Por otra parte, los más, son de la opinión de que se resista hasta el último momento, pues creen que con una resistencia decidida, imitando la gesta de Shanghai, se ocasionaría a los japoneses un gran quebranto, retrasando extraordinariamente sus operaciones y obligándolos a soportar una dura campaña de in-

## Una MULTITUD HAMBRIENTA asalta las em-

barcaciones en SHANGHAI

SHANGHAI, 25.—Ante el rumor falso, al parecer, de que había recalado en el muelle de la concesión internacional un barco cargado de víveres, una enorme muchedumbre hambrienta irrumpió en dicho puerto, pretendiendo asaltar todas las embarcaciones.

Ha tenido que emplearse energicamente la policía de la concesión.—Cosmos.

## Detención de un ex general francés complicado en el complot de los «cagouards»

PARIS, 25.—El general retirado Duceignère ha sido detenido por la policía e ingresó hoy en prisión.

Como se sabe este militar aparece como complicado en el complot de los «cagouards» recientemente descubierto y abortado en toda Francia.—Cosmos.